

Monte Patria ¡Eres Tú!

REVISTA / ABRIL 2024 / EDICIÓN 6

**Grabado
de Patentes**



CONTENIDO

03

Saludo del Alcalde **hacia la comunidad**

04

Conectando **el territorio**

05

Transformando **la comunidad**

06

Un mejor vivir para los Montepatrininos y Montepatrininas

08

Por una comuna **más sustentable**

10

Música, cultura y **entretención**

12

Chapuzón comunitario y **encuentro sectorial de adulto mayor**

14

Educación **para todos**

16

Renovando **nuestros espacios recreativos**

17

Bienestar para **nuestras comunidades**

18

Entrevista TEA

19

Grabado **gratuito de patentes**

Producción periodística y equipo de redacción

Catalina González, Valentina Chirino, Elizabeth Laflor, Bárbara Pérez, Jesús Manuel Herrera, Juan Pablo Ramos.

Fotografía e Imagen

Equipo de prensa municipal

Diseño y Maquetación

Yoselin Araya

Municipalidad de Monte Patria

Valles Generosos, abril 2024

www.munimontepatria.cl



Monte Patria
Ilustre Municipalidad





“MIENTRAS HAYA TRANSPARENCIA, CERCANÍA Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA SEGUIREMOS EN PIE”



Cristian Daniel Herrera Peña
Alcalde de la Comuna
de Monte Patria

Querida comunidad montepatrina, quiero tomar este momento para agradecer todo el trabajo que hemos llevado adelante en conjunto, sin duda conocer y abordar sus necesidades ha sido un verdadero honor y una gran responsabilidad, es por ello que seguiremos trabajando con acciones en esta bella senda del servicio público.

Como siempre he dicho, mientras haya transparencia, cercanía y participación ciudadana seguiremos en pie. Nuestro inicio de año comenzó con todo, tuvimos un verano de primer nivel, varias actividades recreativas y para todos los públicos, tal como lo fue nuestra II versión de la Fiesta del Pisco y el Queso de Cabra, nuestro histórico Anatauma Kullkutaya con artistas de renombre y que decir de la gran final del Cantar de los Valles, nunca habíamos visto el Centro Cultural con

tanta vida. No solo nos quedamos con la recreación, también logramos grandes acuerdos para nuestras familias, hablo puntualmente de nuestras 126 familias del comité Nuevo Amanecer, las que hoy, con convenio en mano respiran tranquilas por la compra de un terreno gracias a SERVIU, en dicho lugar podrán edificar a futuro su tan anhelado proyecto habitacional. También en la línea familiar hemos visto cómo se consolida nuestro centro TEA, en estas páginas hemos querido dedicar un espacio para estos pequeños gigantes, los que sin duda se roban nuestro corazón cada día.

Y si de novedades se trata, hace algunas semanas dimos por inaugurado el proyecto “Recuperación de Espacios Públicos” en las queridas villas Belén, Monterrey, Ensueño y Pobl. Nueva Esperanza; una

inauguración que reunió a toda la familia entorno a ambientes seguros y llenos de creatividad.

Seguimos avanzando, pero aún quedan muchos temas por resolver, se vienen meses complejos para todos, los resultados de la sequía y de esta catástrofe hídrica los vivimos día a día. Si bien hemos trabajado un sinfín de iniciativas, como la implementación del pozo de extracción de agua en El Palqui y la entrega de bono paliativos a agricultores, la contienda siempre será desigual cuando hablamos de la madre naturaleza. Seremos fuertes, estoy convencido de que juntos saldremos de esta.

Sigamos soñando un Monte Patria mejor, a nombre de todo mi equipo municipal, me despido.

Cristian Herrera Peña

CONECTANDO EL TERRITORIO

Luminarias solares, vegetación de bajo consumo hídrico y decoración orgánica de alta resistencia al sol, estas son algunas de las características de la nueva plaza de El Coipo. Dicho sueño fue un gran anhelo de la comunidad coipina, quienes durante años han solicitado la creación de un espacio comunitario, mismo que el lunes 12 de febrero fue inaugurado junto a toda la comunidad del sector.

La nueva plaza de El Coipo tuvo un financiamiento municipal cercano a los 15 millones de pesos, corresponde a un área verde con juegos modulares y máquinas para realizar ejercicios; esta propuesta se enmarca en un plan trabajo desarrollado por el municipio denominado **“Espacios Comunitarios Sustentables”**, pues plantean una mayor eficiencia energética en su consumo, contemplando vegetación que se adapta a la realidad hídrica de Monte Patria; luminarias con sistema fotovoltaico y decoración orgánica que no necesita riego (a diferencia del tradicional césped).



Otra de las preocupaciones constantes de la comunidad refiere a la seguridad y los espacios de servicio, es por ello que la gestión municipal ha priorizado la instalación de puntos lumínicos fotovoltaicos. En esta línea, los accesos a Colliguay, Semita, Chañaral Alto, Los Tapia y Mialqui ya cuentan con la presencia de luminaria fotovoltaica en sus paraderos principales.



Esta iniciativa tiene una planificación extensiva a otras localidades, prontamente se instalarán luminarias en Carretones, Chañaral de Carén, Huatulame y Las Represas; toda esta gestión contempla inversión 100% municipal y hasta la fecha alcanza un monto de inversión de 48.093.841 millones de pesos.

TRANSFORMANDO LA COMUNIDAD

Los mejoramientos en nuestro territorio son claves, la comunidad tiene diversas exigencias, una de ellas refiere al esparcimiento y la vida recreativa. Frente a ello diversos grupos humanos, clubes deportivos, agrupaciones deportivas de mujeres y academias infantiles han levantado el requerimiento de baños en algunos campos deportivos.

A principios de marzo llegaron los nuevos camarines y baños modulares, la propuesta de 6 metros de largo por 2,40 metros de alto, beneficio que llega de forma directa a los campos deportivos de Unión Wanders en El Peralito y dos en El Palqui, para los deportivos Corre Vuela y CD Palestino. La compra e instalación de los 3 container modulares corresponde a gestiones 100% municipales, con un financiamiento total de 23.847.600.-



Inauguración de container
Campo deportivo El Peralito



Servicios Higiénicos
Interior del container

UN MEJOR VIVIR PARA LOS MONTEPATRINOS Y MONTEPATRINAS

Buenas noticias para la calidad de vida de nuestros vecinos, en materias habitacionales cerca de 124 familias del comité Nuevo Amanecer de El Palqui recibieron la certificación de la compra-venta de su terreno. El anuncio llegó por parte del MINVU y el SERVIU Coquimbo, quienes durante meses han trabajado para la adquisición de este terreno de 8.5 hectáreas, el que sin duda permitirá nuevos proyectos habitacionales.



Reunión abierta con SERVIU
Comité Nuevo Amanecer

El comité Nuevo Amanecer de El Palqui reúne a diversas familias, ya son cerca de 10 años lo que estos 126 hogares, llevan esperando para concretar una solución habitacional. Desde la llegada del Plan de Emergencia Habitacional a la comuna, el Gobierno central, SERVIU y MINVU han trabajado férreamente en compra de suelo para los comités; a futuro esta compra beneficiará a un total de 400 familias.



Avances Sede S. Gabriel Maurat
El Palqui



También en el sector de El Palqui, pero esta vez en la población Gabriel Maurat, se ha estado trabajando en otra iniciativa de inversión, hablamos del proyecto **“Sede Social para la población Gabriel Maurat”** en la localidad de El Palqui, dicho anhelo ha sido un sueño por más de dos décadas, hoy avanza de manera firme con un 85.4% de avance. Asimismo se está trabajando en el alcantarillado para el mismo sector, obra de primera necesidad que suma un financiamiento aproximado de 75 millones de pesos, actualmente presenta un 30% de avance físico, con una inversión total cercana a los 50 millones de pesos.

**Firma convenio de compra de terreno**

El Palqui

POR UNA COMUNA MÁS SUSTENTABLE



Presentación camión de la limpieza

Frontis Municipal

Monte Patria enfrenta una dura crisis hídrica, la comuna entera se ha visto afectada por las consecuencias que trae que el recurso vital se agote poco a poco, para los meses futuros se proyecta un escenario similar o peor. La dirección de Medio Ambiente ha desarrollado múltiples iniciativas que contribuyan a estos objetivos, tales como el reciclaje, la tenencia responsable y la reutilización del agua. Es más, en noviembre pasado se realizó el lanzamiento de la nueva campaña de reciclaje, actualizado los estándares de la gestión de residuos y la clasificación de cada desecho, compartiendo y concientizando a la comunidad. Asimismo se desplegaron por el territorio

diversos contenedores especiales para vidrio, PET 1 (botellas de bebidas, frascos de comida y plástico transparente), cartones y otros elementos. Al mismo tiempo se hizo una inversión de 350 millones de pesos en la compra de 2 nuevos camiones recolectores de residuos domiciliarios, vehículos de alta tecnología que ya se encuentran realizando labores en toda la comuna.

Responsables con nuestros regalones

El cuidado y la protección de nuestras mascotas son actos necesarios, no solo por nuestros animales de compañía, sino también por el bienestar comunitario.

En la comuna de Monte Patria, gracias a fondos GORE ya son \$19.047.780 de pesos en inversión del para iniciativas de **“Esterilización de Mascotas”**, entre las últimas destacan las 145 esterilizaciones en Pedregal, cerca de 100 en Los Litres, 145 para Chañaral Alto y finalmente, 140 con el Comité de Crianceros Los Aventureros de El Palqui.

Así mismo este 2024 comenzamos con nuevas esterilizaciones, un plan aprobado con SUBDERE que permitirá esterilizar a más de 1.000 mascotas de toda la comuna, operativos gestionados y coordinados con nuestra dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato.





Proyecto de esterilizaciones gratuitas
Los Litres

Reciclaje de agua en Centro de Salud Familiar Monte Patria

Desde octubre de 2023, los jardines del Cesfam Monte Patria, calle Poniu y la rotonda son regados con agua reciclada proveniente del laboratorio clínico del mismo Centro de Salud. Esto tras la iniciativa de instalar un estanque de 5 mil litros para reunir el agua que es utilizada en procesos de esterilización por osmosis inversa, la cual resulta no ser potable ni apta para el consumo humano, pero si es permitida para su uso vegetal, por lo que se aprovechan 37.500 litros al mes en la mantención de dichas áreas.



Estanque de acumulación de agua
CESFAM Monte Patria

¿Sabías que?



184

Toneladas de vidrio



8,5

Toneladas envases plásticos PET-1



319

Kilogramos polietileno de alta densidad



1,82

Toneladas de papel blanco



4,5

Toneladas de envases fitosanitarios



123

Kilogramos latas de aluminio



1.160

Litros aceite de cocina

MÚSICA, CULTURA Y ENTRETENCIÓN

El verano en Monte Patria se vive con todo, así fue el desarrollo de la temporada estival en los valles generosos, panoramas por montón y una gran concurrencia, tanto de montepatrininos como de turistas de otros lugares de la región y el país.

Si bien, fueron decenas las actividades de verano, sin duda destacaron 3 de ellas. Hablamos de la II versión de la fiesta del Pisco y el Queso de Cabra, la XVI versión del festival Anatauma Kullkutaya y la Gran Final del Cantar de los Valles.

Fuera de toda expectativa, el pasado sábado 3 de febrero, los pisco y los quesos locales de los valles generosos fueron sin duda los protagonistas, contentos se mostraron los más de 80 expositores que formaron parte de la **2º Fiesta del Pisco y el Queso de Cabra 2024**, evento que reunió lo mejor de estos dos nobles productos, dignos para destacarlos como un emblema comunal.





Los Vásquez

Anatauma Kullkutaya

La temporada estival tomó un matiz emotivo y vibrante la noche del pasado sábado 18 de febrero, con la décimo sexta versión del festival **Anatauma Kullkuyata**.

La tradicional apuesta musical al aire libre tocó los corazones limarinos y de otras latitudes del país con una parrilla musical para todos los gustos; DVJs Alex Adones y el animador MC OR, Banda Nativo, Alienz, Denise Rosenthal, Los Vásquez y Agrupación Marilyn hicieron de esta noche un recuerdo eterno.

El Verano tuvo su despedida con la Gran Final del festival de la voz de los valles generosos, hablamos del **"Cantar de los Valles"**.

Globos, pancartas, pompones y gritos sincronizados, fueron algunos elementos presentes en la animación del 23 de febrero en el centro cultural Huayquilonko. 6 participantes de las categorías de adulto e infantil dieron lo mejor de sí para llevarse el corazón del público y del jurado.

Finalmente las dos mejores voces resultaron ser María Victoria Tapia en infantil y Matías Rojas en categoría adulto.

Se espera que la próxima temporada estival tenga la misma energía, para entonces, ya habremos podido disfrutar de nuevas festividades durante el año, como lo serán las fiestas del criancero (mayo), fiestas patrias y aniversario comunal (septiembre), y nuestro recordado carro navideño (diciembre).



María Victoria Tapia

Ganadora Infantil Cantar de Los Valles



Presentación Leo Rey

Centro Cultural Huayquilonko

CHAPUZÓN COMUNITARIO Y ENCUENTRO SECTORIAL ADULTO MAYOR



Chapuzón Comunitario

Piscina Municipal

Durante las tardes de verano, la comunidad montepatrino volvió a encontrarse en la piscina del camping municipal, todo enmarcado en la propuesta de **“Chapuzón Comunitario”**. Todos los martes, organizaciones sociales, tales como juntas de vecinos, agrupaciones funcionales y grupos de interés se reunieron en este bello paraje montepatrino para disfrutar de una jornada de piscina gratuita.

Este espacio fue testigo del disfrute bajo la sombra de los árboles, la frescura de la piscina, de las risas en torno a mates y churrascas que acompañaban a los veraneantes de esta temporada estival. Finalmente fueron 34 las organizaciones sociales que lograron asistir al “Chapuzón Comunitario”, entregando así galería a grandes y pequeños.

Chapuzón en cifras

25

Juntas de vecinos en la comuna

9

Organizaciones funcionales y temáticas

700

Asistentes totales del programa



El propio camping municipal funcionó como un espacio de encuentro, pues también en noviembre pasado recibió a más de 550 adultos mayores, quienes participaron en el Encuentro Sectorial de la Tercera Edad, organizado por la Oficina del Adulto Mayor del municipio.

La jornada tuvo como objetivo principal fomentar la integración y el bienestar de las personas mayores, reuniendo a distintos clubes provenientes de toda la comuna.



Jornada Recreativa Encuentro Adulto Mayor
Camping Municipal



Pareja mayor
Bailando un pie de vals

En búsqueda del envejecimiento activo, digno y saludable, es que el municipio ha focalizado su estrategia en diversos proyectos orientados en las necesidades específicas de este grupo. En esta oportunidad, gracias a un proyecto GORE, por un monto de \$2.996.000, los adultos pudieron disfrutar de un día completo en el camping.

La actividad comenzó con un desayuno compartido, brindando a los participantes la oportunidad de fortalecer lazos, luego de ello se llevaron a cabo diversas actividades con puntaje, destacando el concurso del mejor traje hecho con material reciclado, el mejor pie de cueca y la mejor

presentación distintiva, donde los candidatos representantes de cada alianza pudieron cantar, bailar y contar chistes.

Si bien, el encuentro sectorial fue un gran evento, las propuestas para nuestros mayores no se detienen ahí, en materias deportivas más de 40 clubes de adulto mayor se reunieron en nuestro patio central del municipio, para dar vida a un gran campeonato de dominó; la competencia en sí sirvió como un espacio de reunión entre los propios apasionados del dominó, donde pudieron reír juntos como en los viejos tiempos, en torno a las fichas de este tradicional juego de mesa.

EDUCACIÓN PARA TODOS

Hace algunas semanas, la Agencia Nacional de la Calidad de la Educación presentó los resultados Simce 2023 de cuartos básicos y segundos medios. Las pruebas que miden conocimientos y habilidades en las áreas de Lenguaje y Matemática tuvieron un histórico repunte en nuestra comuna luego de la pandemia.

Este año, de acuerdo a lo consignado por el sitio web del Ministerio de Educación, se registró un aumento de 9 puntos en Matemática 4° básico, cifra que se posiciona como la más significativa en los últimos 10 años.



Jornada de Reconocimientos SIMCE
Salón Camping Municipal

A nivel comunal, la escuela rural de Flor del Valle obtuvo resultados sobresalientes, tanto en Matemática (315) como en Lenguaje (335),

situación que llena de orgullo a toda la comunidad educativa y a los equipos pedagógicos del propio Departamento de Educación.



Estudiantes Escuela Chelén Rojas
Salón Camping Municipal



Primer viaje bus nocturno
Santo Tomás, Ovalle

Si bien, la educación es un derecho, el acceso no siempre está disponible para todos, tal es el caso de los jóvenes que estudian durante la tarde-noche en establecimientos educacionales de Ovalle. Frente a eso, la Unión Comunal de J.J.VV. de Monte Patria adjudicó fondos municipales para la contratación del servicio ***“Transporte Nocturno para Estudiantes Montepatrininos”, una propuesta que facilita el traslado nocturno y con un costo 0 para estudiantes.***

El servicio funciona en la comuna por 3er año consecutivo, propiciando grandes resultados en los estudiantes, respecto de lo académico como en materias económicas. Un servicio más presente en los valles generosos.

RENOVANDO NUESTROS ESPACIOS RECREATIVOS



Partido de FUTSAL
Villa Belén

Más y una mejor vida comunitaria, aquella fue la demanda de 4 villas del centro de Monte Patria, 4 comunidades que hoy disfrutan de nuevas áreas compartidas, totalmente renovadas. El viernes 23 de marzo se inauguró el proyecto **“Recuperación de Espacios Públicos Villas de Monte Patria”**, una propuesta global con un financiamiento total de 63.000.000, otorgado por la Subsecretaría de Prevención del Delito y trabajado en el sector gracias a SUBDERE Regional.

Hace algunos meses atrás, dirigentes de la cabecera comunal acudieron al municipio en búsqueda de ayuda para evitar nuevos focos delictuales y recuperar los espacios recreativos en las villas Monterrey, Belén, Ensueño y Nueva Esperanza; el resultado, la postulación de un gran proyecto de la Subsecretaría de Prevención del Delito (SPD), a través de SUBDERE por 63 millones de pesos; mismo proyecto que hoy llega la comunidad con diversos mejoramientos.

La jornada de inauguración consistió en una activación múltiple, por un lado, estaba en desarrollo el Campeonato de Fútbol de las mismas 4 villas, también competencia de Ping-Pong, jornada de muralismo, actividades para niños menores de 8 años, también una nueva apuesta de fit-jump; por otro lado, una modesta ceremonia con las y los vecinos del sector, todo en torno a la importancia de usar los espacios disponibles para la comunidad.

El deporte, la juventud y las infancias han encontrado su lugar, los diferentes implementos públicos, como las mesas de ping-pong, las barras de calistenia, los propios campos deportivos de “baby fútbol” y en general las áreas de esparcimiento vuelven a ser parte de las comunidades de villas **Belén, Monterrey, Ensueño y Nueva Esperanza.**





BIENESTAR PARA NUESTRAS COMUNIDADES

Terapias con Flores de Bach en Centro de Salud Familiar El Palqui

A finales de 2023, a través de la psicóloga Yanine Maturana Jofré comenzó a funcionar la terapia complementaria con Flores de Bach en el Cesfam El Palqui. Yanine se formó como terapeuta de este método natural en el año 2012 y llevó a cabo esta propuesta ante el Programa de Salud Mental del Departamento de Salud Municipal como una iniciativa para mejorar la calidad de

vida de las comunidades post pandemia, considerando además el contexto de sequía y en el contexto de sequía y estrés que se convive en la comuna.

Actualmente, la terapia con Flores de Bach dura un mínimo de cuatro meses y está orientada en ayudar a los adultos y a las personas mayores diagnosticadas con depresión o con episodios de ansiedad con crisis de pánico, así también a niños, niñas y adolescentes evaluados con trastorno de déficit atencional.



Terapia alternativa

Archivo

Esta terapia ha presentado buena adherencia por parte de sus usuarios activos, resultando con más de 12 inscritos a la fecha. El consumo es de toma regular, requiere de una evaluación constante por la psicóloga y conlleva terapias por agenda, al igual que cualquier otro tratamiento médico, sin embargo **“la terapia floral no tiene límite de edad, puede ser consumida por niños, niñas, adolescentes, adultos y personas mayores sin dificultades ya que es un tratamiento que no tiene contraindicación médica al ser completamente natural”**, según lo comentado por la terapeuta profesional.



Yanine Maturana Jofré

Psicóloga clínica Cesfam El Palqui

ENTREVISTA TEA



Karla Farías Farías

Madre de Jorge Araya Farías

En la fotografía, Karla Farias junto a sus dos hijos; Victor Araya Farias en sus brazos y Jorge Araya Farias de pie a su costado, este último, usuario del Centro TEA Monte Patria, lugar donde asiste a sus terapias de tratamiento.

10:00 de la mañana, pasaje Bulnes, Karla toma un momento de su agitada labor de madre para relatar parte de su vida, la vida de una familia neurodivergente.

Jorge es un niño extrovertido, desde que comenzó sus terapias en el Centro TEA, ha cambiado su comportamiento notoriamente, ya puede ver a más personas, le gusta jugar, saltar, correr, asistir al jardín y así ha aprendido a jugar con más niños. Karla admite también que es un niño rabioso, ***“él es muy viejo chico, le digo que por***

qué por todo se enoja”, aunque eso no lo limita para aprender habilidades. De hecho, Karla indica que ***“ahora murmura (sus pensamientos), porque antes no lo hacía. Ahora si pienso en cómo nos hemos beneficiado, gracias a el programa encuentro que nos ha hecho bien como familia y como mamá”***, señala.

Este programa cuenta con fonoaudióloga, terapeuta ocupacional y psicólogo para acompañar a la familia en cada etapa del proceso. Así también, Karla relata parte de sus grandes

preocupaciones, ***“en el jardín yo he encontrado que le ha hecho bien, pues yo como mamá tenía miedo de que como él no hablaba, que no le podían entender, pero las tías han sabido trabajar con él, le ha ido bien”*** expresa felizmente Karla, al ver los notables progresos en su hijo gracias al equipo integral.

Sin embargo, dice que van por mucho más, ***“su vocabulario se reduce a mamá, aunque ahora ha aprendido a decir “no”; aunque nuestros sueños como familias es que se logre comunicar al cien”***.



ARTÍCULO

Buenas noticias para las y los montepatrininos, hace algunos días se realizó el anuncio formal sobre la normativa ley 21.601 sobre el grabado de patentes; ahora ya existen las indicaciones de las condiciones del grabado y el periodo de gracia antes de la aplicación de multas por incumplimiento.

Esta noticia llega en medio de una situación compleja para Monte Patria y toda la región de Coquimbo, la problemática por la sequía ha generado efectos colaterales, por lo que, esta nueva normativa no viene a ser un alivio sino más bien un gasto a la economía familiar.

Frente a ello el municipio ha decidido comenzar con celeridad su campaña de **"Grabado Gratuito de Patentes"**, destinado principalmente a usuarios de vehículos motorizados con residencia en la comuna de los valles generosos.

El proceso comenzó el pasado lunes 18 de marzo con las inscripciones, solicitando permiso de circulación y permiso de revisión técnica al día. Desde entonces a la fecha, ya se han inscrito 1292 vehículos y se han grabado 700; los primeros en ser grabados en la comuna fueron los taxis básicos de Monte Patria, dando apertura a este icónico proceso nacional.



Jornada de grabado de patentes

Taxistas de Monte Patria



Primer grabado de patentes

Frontis Municipal



Revisa
el video

Monte Patria se está secando

Hoy la realidad nos desafía, atravesamos una emergencia hídrica que golpea con fuerza distintos aspectos de la vida en nuestra comuna. Los valles generosos de Monte Patria se enfrentan a falta de agua superficial y poca agua subterránea, un escenario adverso, pero no bajemos los brazos, los montepatrininos y montepatrininas somos resilientes, como en muchas otras situaciones complejas, usemos la unidad como nuestra mejor arma.

El trabajo colaborativo será la clave, tomando conciencia sobre el uso y la preservación del recurso, saldremos adelante.



www.munimontepatria.cl



@munimpatria



Municipio Monte Patria